

En torno a un centenario

## Sobre la familia de Goya

Ya se sabe que Goya fué por demás infortunado en sus cuestiones de familia: sus hijos fueron poco a poco segados por la muerte con tan desesperante continuidad, que de veinte que tuvo con su esposa doña Josefa Bayeu, tan sólo le sobrevivió uno, Javier.

Debido sin duda a estas circunstancias, créese probablemente extinta la descendencia directa de Goya: y así hemos notado, durante las presentes fiestas, de justa glorificación de su obra y exaltación de su persona, que no se han asociado a las mismas a los que, siendo directos sucesores del gran pintor, parece que debieran haber merecido la pública atención en estos momentos.

Seguramente esta omisión, que otros habrán notado también, obedecerá a que los interesados no se habrán preocupado de manifestar su condición de descendientes de Goya, a las entidades y corporaciones que han tomado a su cargo la celebración del homenaje. No hay, pues, que hacer cargo alguno a nadie. Pero como puede tener cierto interés de actualidad el dar a conocer los nombres de los que pueden mostrar, como un timbre de noble orgullo, el ser descendientes directos del gran pintor, es nota de gran oportunidad publicar el parentesco de la familia residente en Gerona desde hace bastantes años, una familia emparentada muy directamente con Goya.

Esta es la familia de los señores Sáinz-Goya, siendo el señor Sáinz un ilustradísimo doctor en medicina, que ha ostentado cargos oficiales relacionados con su carrera y siendo su esposa la señora Goya, fallecida recientemente, la hija del nieto de aquel gran pintor. Como se sabe, el nieto de Goya fué el gran amor del maestro en sus años de vejez: y dos retratos que hizo de él, son dos obras magnificas, en las cuales el pintor, contra su costumbre, derramó en ellas toda la sentimentalidad y toda la emoción de un gran amor dulce y sosegado.

La familia Sáinz-Goya guardan queridos recuerdos de su glorioso antecesor: hasta hace poco, poseían un cuadro de Goya, que seguramente fué el boceto que hizo del rey Fernando VII, para pintar

## PELUQUERIA DE SEÑORAS

DE  
FABIAN NAVARRETE

Corte de pelo. Lavados de cabeza. Mise en plise. Ondulado  
Marcel Tintes. Hennes, Intea. Cataplasmas de  
coloraciones del cabello

A cargo del especialista H. LOPEZ.

GRAN SURTIDO EN OBJETOS DE TOCADOR

PLAZA DE CARLOS CASTEL 6.-PRINCIPAL: Separado del Salón peluquería de caballeros

luego los cuadros de aquel Monarca: al menos el en que lo representó con manto real y el en que lleva traje de mariscal de campo.

Es curioso anotar también, que en la familia Sáinz-Goya hay actualmente un nieto, niño de unos 9 años, que parece muestra una gran precocidad y facilidad para el dibujo. ¿Se tratará de un caso sin apreciable valor, o reflejará el niño, por herencia, alguna de las disposiciones geniales de su ilustre antecesor?

Tenemos la seguridad, de que, si las entidades organizadoras de los actos de homenaje hubiesen tenido noticia del directo pasamos a hacer público que reside en Gerona con el gran pintor nacido en Fuendetodos, se hubiera asociado su nombre y su presencia a alguno de los actos que tan justamente han organizado en homenaje del glorioso artista. Pero puesto que esto es ya imposible, ¿no sería tal vez conveniente que se prestara cierta atención al caso de este niño, para que, si como afirman sus familiares, tiene especiales disposiciones para el dibujo, no se malograsen sus aptitudes con una orientación defectuosa o equivocada? ¿No valdría la pena de que la comisión nombrada para el homenaje a Goya, o la Real Academia de San Fernando, o el ministro de Instrucción Pública, se interesaran por este niño, para encauzar sus actividades, si es que realmente sus aptitudes dan esperanzas para un provechoso y fecundo porvenir?

Nosotros no hemos podido ni podremos hacer más que recoger y publicar estos hechos: es de desear que los que están en condiciones de atenderlos, encauzarlos y al fin resolverlos, los acojan con benevolencia y los lleven a cumplimiento con todo cariño.

JOAQUÍN PLA.

## CHARLAS FESTIVAS

### El procesado ilustre

El piropo, el pobre piropo, ha caído como un rey cuyo pueblo se revoluciona; está procesado y pronto se le juzgará. Su rancio abolengo de nada le sirve, claman contra él infinidad de mujeres, quizás las que jamás han oído su música junto al oído; le culpan de grosero y de bárbaro sin fijarse que el piropo no es más que eso: piropo; y lo otro, lo que esos señores critican ni es ni puede ser nunca piropo.

No crean ustedes que hago esta pequeña defensa del piropo, porque yo sea un conquistador callejero de esos de rompe y rasga. No hay nada de eso. Con quien más me he atrevido ha sido con la Cibeles, y eso porque estaba seguro de que Neptuno no me iba a dar con una estaca que si llego a tener una pequeña duda, ni me estremezo.

En los anales de mi historia conquistadora, no se ha dado el caso de ganar laureles con piropos callejeros, ni con los de la otra clase; tan sólo una vez, se me ocurrió dirigirme a una joven con quien me cruzaba todos los días, y había dejado de verla un par de ellos. Ella me miraba o por lo menos, me parecía a mí, con cierta simpatía, y claro, aquello

me envalentonó y me hizo decirme a decirle una palabrita. Solamente recordarlo y se me eriza el cabello; tengo la terrible sospecha de que hice el ridículo. El madrigal que se me ocurrió dirigirla fué el siguiente:

—Qué de tiempo hace que no la veo.

La mirada que me dirigió la dama, fué de las que dejan a uno más frío que un témpano; las últimas frases estoy seguro que no las oyó; pero fué tan despreciativa su mirada que desde entonces, decidí no piroppear a nadie (se entiende mujeres) aunque se me enviasen miradas más incendiarias, que la gasolina.

A pesar de mi fracaso, tengo simpatía por el piropo y no creo que éste sea una cosa grosera y de mal gusto, como pretenden colocárnoslo.

Desde luego ya sé que hay profesionales del piropo; que son de origen canibalesco, pues lo más que se les ocurre decir es: ¡qué mordisco le pegaba a usted! ¡O está usted para comerla!, y verdaderamente comprendo que no es la forma más acertada de dirigirse a una mujer, pues a cualquiera le asusta que le hablen de mordiscos y de guisos; y más refiriéndose a su persona.

Contra esos señores hay que ir, pero nada más que contra esos, o por lo menos, reunirlos a todos y rogarles encarecidamente que supriman ese piropo carnívoro, que no puede ocasionar más que sustos y algún que otro bofetón si la agredida es valiente, y no le asustan los antropófagos.

Viva el piropo y bajo la grosería yo; por mi parte confieso que no me molestaré el día que alguna dama me dirija uno; porque no crean ustedes que no llegará el día en que los piropoados seamos nosotros, y entonces ya veremos o mejor dicho, ya oiremos las barbaridades que se nos dicen y tendremos que oír con pasividad de mártir.

Aunque pase muchas rabietas, ya estoy deseando que llegue ese día. Palabra.

FÉLIX LEÓN.

## CHOCOLATES MUÑOZ

CHOCOLATE TORINO (pour croquer) 1 25 pesetas la tableta  
de 175 gramos

El suceso de ayer

**Todos los pasajeros heridos****El avión iba hacia Barcelona**

El avión de cuyo accidente en el término de Muniesa, dimos noticia ayer, era del tipo que emplea la Compañía Iberia para el transporte de pasajeros en la línea Madrid-Barcelona.

El violento aterrizaje tuvo lugar en las ventanillas de Muniesa.

Unos campesinos que a bastante distancia habían presenciado el aterrizaje violento del avión y fueron los primeros en auxiliar a los viajeros.

Los heridos son don Jorge Suárez, don Daniel Pato, don Gonzalo Agustín, doctor Busera, marqués de Vale Coilina, heridos de pronóstico reservado; don Felipe Navarro—hijo del barón de Casa-Davalos—, herido en un brazo, menos grave; un mecánico alemán, el conductor y el radiotelegrafista, heridos de pronóstico reservado.

El herido más grave, tanto, que fué recogido casi en estado preagónico, es don José Ferrer. Tiene magullamientos en todo el cuerpo y heridas profundas en la cabeza.

Entre los heridos figura también don Fermín Figueroa, sobrino del Conde de Romanones.

Padece heridas de pronóstico reservado.

El avión de la Compañía Aérea Iberia que ha sufrido el terrible accidente lo pilotaba el mecánico alemán Huenshtier, y actuaba como telegrafista Schiller.

Había salido de Madrid a las ocho y cuarenta y dos de la mañana.

El tren de Utrillas condujo a los heridos al pueblo de Muniesa, de donde salieron como también de Teruel varios médicos en automóvil para asistir a los heridos.

El hijo del general Navarro está muy grave, pues sufre la fractura de la base del cráneo.

El piloto y el viajero señor Ferrer también están muy graves.

Ayer, a última hora de la tarde en casa del conde de Romanones no sabían nada sobre el accidente ocurrido al sobrino de los señores de Figueroa.

Mañana la noticia era grande, pues nadie noticias del viaje del sobrino.

**Informes oficiales**

El alcalde de Muniesa comunica al señor gobernador lo siguiente:

«Hoy 19 Abril ha aterrizado violentamente en la partida «Acaíne» de este término distante 10 kilómetros de esta localidad el aeroplano de la Compañía Iberia que hace el servicio correo de Madrid a Barcelona resultando heridos Ramón Ochado Cera, de Sabadell, con fractura abierta comminuta pierna derecha, luxación de la rodilla del mismo lado, pronóstico gravísimo. José Ferrer Roy, de Barcelona, fractura macho externo pierna derecha, fractura y luxación de la muñeca derecha, fractura completa antebrazo izquierdo tercio medio y conmoción cerebral, pronóstico gravísimo.

El piloto aviador con fractura de ambas piernas comminuta tercio anterior, luxación tercio derecho, conmoción cerebral, pronóstico gravísimo. Valentín

Rutimbre Gutiérrez Solador de Bilbao, herida contusa ojo izquierdo con abundante hematema, menos grave. Felipe Navarro Moreno de Madrid fractura brazo izquierdo y antebrazo del mismo, pronóstico menos grave. Gabriel Suárez Sarrío de Madrid contusión hombro derecho y herida contusa región temporal derecha, pronóstico menos grave. Fermín Figueroa de Madrid, herida contusa labio superior pérdida de los morbosos superiores hematema ojo izquierdo, pronóstico menos grave. Jorge Cullán Calor natural de Estados Unidos vecino de Madrid fractura clavícula derecha pronóstico leve. Eliche Schiller telegrafista de Berja leve. Esteban Sallier Brujas de Sabadell vecino del mismo, contusión cadera izquierda, pronóstico leve. Más Hicades, alemán, contusión articulación, hipoestesia izquierda herida contusa ojo izquierdo, pronóstico leve.

A las veinticuatro llega el furgón quirúrgico y sale para Zaragoza con cuatro enfermos graves».

**NOTAS MILITARES**

De real orden se dispone que el comandante don José Alvarez de Bayo Caballero con destino en la zona de reclutamiento de esta capital, pase a la situación de disponible voluntario, con residencia en Barcelona.

Igualmente se ha dispuesto que el comandante don Antonio Aymat Jordán con destino en el Batallón de Cazadores de África número 18, pase destinado de plantilla al grupo de fuerzas Regulares de indígenas de A hucemas número 5.

Por disposición del Consejo Supremo de Guerra y Marina y en virtud de las facultades que le confiere la ley de 13 de Enero de 1904 ha declarado con pensión a doña Teresa Pérez Bádernas, viuda del aférez retirado de la Guardia civil con sueldo de capitán don Julián Serrano Lou cuya pensión de 1.000 pesetas la percibirá a partir de 18 de Enero último por la Delegación de Hacienda de esta capital.

En la sesión que la Junta de Clasificación celebrará mañana, serán revisados los pueblitos de Moscardón, Mosqueruela, Muniesa, Navarrete de Río y Noguera.

**Visita a los ministros**

El marqués de Estella de pacho con el ministro de Trabajo y recibió al director general de Seguridad y al general León.

— El ministro de Gracia y Justicia recibió a varios oficiales del Ministerio recientemente ascendido, a los que entregó las credenciales, felicitándoles.

— Visitaron al ministro de Hacienda el señor La Cierva, gobernador militar de Madrid, director de la Banca Privada, comisión del Consejo Superior Bancario, director de los ferrocarriles andaluces y otros.

**Ecós taurinos**

Nicanor Villalta y Enrique Torres dicen estar escriturados para torear la corrida de feria en Calatayud.

Se asegura que Armillita Chico ocupará el tercer lugar.

Si así es, y teniendo en cuenta que será en domingo, la entrada será un lleno.

Lo celebraremos.

Manuel Agullar (Rerre) peón que fué de Chicuelo y actualmente de Cagancho, quiere ser novillero.

Que lo consiga.

Daniel Obón, el novillero artista, el lidiador aragonés que tantos éxitos logró alcanzar con su maravilloso arte el pasado año en la plaza de toros de la capital de Aragón, donde consiguió torear once funciones consecutivas, tiene hasta la fecha escrituradas las siguientes corridas.

29 de Abril en Vista Alegre (Madrid); 6 de Mayo en Zaragoza con ganado de Encinas; 13 en Barcelona; 20 en Tetuán (Madrid); 27 en Bilbao; 3 de Junio en Valencia; 7 en Pamplona y 10 en Zaragoza.

Además está en tratos con las empresas de Granada, Murcia, Sevilla y Madrid.

Es mucha «gente» Daniel.

Dicen que Dominguín ha organizado ya las combinaciones de las dos corridas que piensa dar para las ferias de San Mateo en Logroño.

Primera corrida. Toros de doña Carmen de Federico, para Belmonte, Gitanillo de Triana y Félix Rodríguez.

Segunda. Toros de Moreno Ardanuy, para Márquez, Félix Rodríguez, Cagancho y Barrera. Novillada. Ganado de Miura, y Carratalá, Pastor y Perlacia de matadores.

Nos parece bien las combinaciones.

Ayer en Madrid, en la corrida extraordinaria, Valencia II, Agüero y Rayito pusieron cátedra de valor.

A Victoriano los choferes lo recibieron mal pero el respetable le tributó una gran ovación.

Y eso que habían pactado.

En la primera de Sevilla, celebrada ayer por aplazamiento, quedaron muy bien Marcial, Niño de la Palma y Gitanillo de Triana.

Adelante.

ZOQUETILLO.

**Nuevo proyecto del ministro de Hacienda**

Continuando la política iniciada por el ministro de Hacienda respecto a los valores nacionales, el señor Calvo Sotelo estudia un nuevo proyecto para la conversión de 80 000 000 de la Deuda Exterior.

**Notas de Sociedad**

Acompañado de sus hijos Felisa y Rafael salió anoche para Madrid don Andrés de Vargas.

— Salió anoche para la Corte el maestro y director de *La Asociación* don Pedro P. Pueyo.

— Anoche tuvimos el gusto de saludar a nuestro buen amigo el acreditado industrial de Calatayud don Antonio Larripa.

— Llegó de Castellón y Valencia nuestro excelente amigo don Florencio Muñoz.

— Llegó de Ojón el secretario de aquel Ayuntamiento don Cándido López, a quien tuvimos el gusto de saludar.

— Ha sido ascendido a apoderado y jefe de cartera de la sucursal del Banco Hispano Americano de Talavera de la Reina el funcionario de la de esta capital don Francisco Sanz, habiendo salido para su destino.

— A cumplir sus deberes militares marchó hoy a Madrid nuestro amigo y compañero en la Prensa don José Valencia Royo.

**Sucesos****DETENCIÓN DE UN INDIVIDUO**

Bello.—Por la Guardia civil ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado Cándido García Latorre, pastor de oficio, por hurtar un cordero de una paridera a su convecino José Vicente García, vendiendo su carne.

**DAÑOS EN UNA FINCA**

Bello.—Por causar daños en una finca propiedad del vecino Fausto Vicente Cantía, sita en la partida Zamarrza, ha sido denunciado ante la autoridad el joven Pablo Vicente.

**La industria de la seda en Francia**

En Francia no disminuye el consumo industrial de la seda, y a consecuencia de la actual decadencia que en este país sufre la sericultura, aumentan de un modo incesante las sedas griegas.

También importa Francia este artículo de Italia, el Japón y algunas colonias. Confíase que dentro de pocos territorios que suministrarán dicho artículo han de ser Indochina y Siria. Asimismo se confía que las colonias del África del Norte proveerán de seda a la metrópoli. Ya se ha intentado en Argelia, al principio de la conquista, el cultivo de la seda, sin que la población indígena tomase con gran interés dicho cultivo. Las enfermedades atacaron ciertas plantaciones; los precios iban en decadencia, y todo ello contribuyó a que se malograra, o poco menos, el esfuerzo realizado.

Ahora la situación parece haber variado mucho. Y en diversas regiones argelinas se está fomentando la sericultura con grandes esperanzas de un éxito cada vez mayor.

Los precios son muy elevados. En 1910 vendióse el kilogramo a tres francos y actualmente se vende a 20. Claro que para apreciar con exactitud el aumento es preciso tener en cuenta la depreciación del franco.

## Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Le ha sido concedida la Cruz de primera clase de Beneficencia, con distintivo blanco, a la señorita turolense Amparo Rivera Iúrbide por su labor abnegada y constante en el Comedor de Caridad y Cantina Escolar, a propuesta de la Comisión ejecutiva de la Asociación de Caridad.  
(Probablemente dicha Cruz le será impuesta en un acto público).

Al alcalde de La Cuba se le traslada al oficio de la Dirección general de Administración local, manifestándole que la secretaría de aquel Ayuntamiento saldrá en el próximo concurso, toda vez que el secretario interino se ha colocado en otro Municipio, así como los restantes solicitantes.

A la Dirección general de Administración se remite la documentación relativa a la vacante de la secretaría del Ayuntamiento de Galve.

Al alcalde de Camarena se traslada al oficio de la Dirección general de Sanidad manifestando haber nombrado médico interino de aquel Balneario a don Joaquín Camino Montesinos.

Al alcalde de Peracense se le devuelve anuncio de la vacante de guarda municipal y se da cuenta de la misma al presidente de la Junta Casificadora de destinos públicos.

Se autoriza al Sindicato Agrícola de Valderrobres para que celebre una junta en su domicilio social el día 22 del corriente.

Se han circulado las órdenes de conducción desde la cárcel de Acañiz a la de Teruel del preso Francisco Tomás Martín Lop, y, desde la de Mora de Rubielos a Montaban de Valero Piqueo Rojo.

Al vecino de Teruel don Gregorio Malcas se le autoriza para la recepción de envío de un explosivos.

## Toros en Viver

Ayer, con motivo de las fiestas que se están celebrando en este pueblo, tuvo lugar una novillada con dos becerros de don Diego Ceballos, de Madrid, para el diestro Enrique Torres y su cuadrilla, que vestían de paisano.

En la plaza había gran animación apesar de estar el tiempo metido en agua.

Ocupada la presidencia por cuatro lindas mozas de la localidad, comenzó y se desfiló la lidia de la manera siguiente:

Primero. La cuadrilla se luce con la capa. Bien banderileado, pasa a la jurisdicción de Enrique, quien después de realizar una regular faena de muerte atrea una estocada y descabella. (Hay aplausos a granel).

Segundo. Terminado muy bien el primer tercio, el maestro toma los palos y clava admirablemente todos ellos, por lo que oye aplausos.

Con la muerte realiza una bonita faena y, legada la hora suprema, cobra una excelente estocada que da fin al becerro. (Ovación, oreja, rabo, vuelta al ruedo y salida en hombros hasta la banda precedido de la música.)

Para el próximo domingo se anuncia la lidia de otros dos becerros por don José Rivelles y Niño de Teruel.

Existe mucho interés por admirar este último. Veremos si nos defrauda.

VOLANTE.

Viver 20-4 28.

La Asamblea Nacional

## Reunión de secciones

La Sección 1.ª, Leyes Constituyentes, se consagró a las materias propias de su cometido, presidiendo el señor Cierva.

La 5.ª, Codificación Civil, Penal y Mercantil, prosiguió el estudio de las enmiendas que han de incorporarse al Código Penal.

La 8.ª, Sistema Tributario, reanudó su tarea de coordinar las leyes fiscales vigentes con el proyecto de reforma.

La 9.ª, Producción y Comercio, se dedicó a estudiar el registro de marcas.

La 14.ª, Acción Social, Sanidad y Beneficencia, continuó la revisión de los informes recibidos de las provincias, con relación al anteproyecto de ordenación de la Beneficencia publicación y evitación de la mendicidad.

La 10.ª, Educación e Instrucción, examinó la noción acerca de la organización del personal universitario.

Informó ampliamente ante los vocales el catedrático de la facultad de San Carlos don Antonio Simónena.

## Instrucción Pública

En Villarquemado víctima de larga y penosa enfermedad, falleció doña Joaquina Martín maestra jubilada que prestó todos sus servicios en esta provincia.

Nuestro pésame a su familia.

La dirección general de Primera Enseñanza ha resuelto llevar a cabo una nueva estadística escolar que comprenda el número de maestros nacionales que existen en cada provincia y que detalle la situación legal de las escuelas en el mes de Abril de 1928.

La nueva estadística escolar será formada con los datos que las Secciones provinciales de Primera Enseñanza faciliten, conforme a los modelos que les serán remitidos al efecto.

## Obras públicas

Hasta el día 5 de Mayo próximo se admitirán en esta Jefatura y en los de las de Castellón, Cuenca, Guadalupe, Tarragona, Valencia y Zaragoza, proposiciones para optar a la primera subasta de las obras de acopios para conservación y su empleo en los kilómetros 1 a 9 de la carretera de estación de Mora a Ademuz, cuyo presupuesto de contrata es de 25.375 90 pesetas, siendo el plazo de ejecución hasta el 30 de Junio de 1929 y la fianza provisional de 761 30 pesetas.

La subasta se verificará en esta Jefatura de Obras públicas, el día 10 de Mayo de 1928, a las once horas.

## GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 14.3 grados.

Ídem mínima de esta mañana, +5

Aire reinante, NE.

Fuerza del aire, 0.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 44 kilómetros.

Luvia en milímetros, 9 6.

Abundante en verdad cayó anoche el agua en nuestra ciudad.

Y todavía hoy, a intervalos, también ha llovido.

El barómetro nos señala a ha d scargado bastante el temporal de agua y hay una pequeña tendencia a la variación, afianzada en parte a última hora de la tarde por haber cambiado el viento.

Si así seguimos, estamos de enhorabuena ya que mañana puede asegurarse y quedar para el domingo un buen día. ¿Tendremos esa suerte?

Se vende una casa en la calle Mayor del Arrabal, señalada con el número 52 Razón, en la misma.

Ayer comenzaron a salir para sus diferentes Cuerpos a que han sido destinados los reclutas correspondientes al Reemplazo de 1927.

Por la noche salieron los correspondientes a Calatayud y Zaragoza, hoy por la tarde marcharon los de Valencia y Castellón y esta noche lo harán los de Guadalupe y Madrid.

Aparte de los familiares y amigos, a la estación bajaron para despedir a las citadas expediciones el digno teniente coronel de la Caja señor Iturralde y demás jefes y oficiales, siendo acogida su presencia con aplausos por los reclutas, a quienes deseamos un feliz viaje.

Gramófono bocina madera y 50 discos doble, o sea un excelente repertorio de los mejores artistas, vendo por 350 pesetas. Todo semi-nuevo. Informes, en esta Redacción.

El padrón de cédulas personales para el corriente año 1928 está expuesto al público, durante el plazo reglamentario, en las Secretarías de los Ayuntamientos Castellote, Abentosa, San Agustín, Guadalaviar, Ejuiva y Mirambel.

Según referencias, el perro que días atrás mordió a otros de su casta y fué muerto «a estacazo limpio» en las cercanías de los Baños, tenía síntomas de rabia. Ahora dará su opinión el Laboratorio.

## PERROS LOBOS

Vendo cachorros de cinco semanas, pura raza, hermosos ejemplares.

Verlos: Hospedería del Vidrio.

El reparto general de utilidades para el año 1928 se hará de manifiesto al público en las Secretarías de los Ayun-

## Audiencia

Ignacio Garcé Garzón, vecino de Buñía, ha interpuesto recurso ante este Tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo, contra el acuerdo del Ayuntamiento de la citada villa, por el que se adjudica a los vecinos de la misma Esteban Rubio y Cesáreo Pérez, una parcela de terreno en la partida denominada Eras de Umbría.

Lo que se hace público para conocimiento de los que siendo interesados en el negocio quieran coadyuvar en él a la Administración.

## Delegación de Hacienda

El Boletín oficial de hoy publica una Circular de la Dirección general de Propiedades y contribución territorial relativa a la exacción del 20 por 100 de la renta de los bienes de Propios en casos de cesión gratuita de aprovechamiento de los mismos.

Se concede la pensión de 325'50 pesetas a Santiago Vicente y Juana Tejedor, padres del soldado Santiago.

## De Comunicaciones

Se ha dispuesto por real orden que el servicio de giro postal se extienda a las Carterías que utilicen los medios de enlace con las oficinas autorizadas, facultándolas para admitir y pagar giros cuya cuantía no exceda de 50 pesetas.

## El atentado contra el rey de Italia

## No hay una pista

A pesar de las gestiones de la Policía italiana y de haberse efectuado ya centenares de detenciones, no se ha podido todavía encontrar una pista que permita esperar el descubrimiento de los autores del atentado de la plaza de Julio César.

Ya se ofrece un premio de 200.000 liras a la persona que dé informes que pongan sobre la pista de los autores del atentado.

Los tamiientos que se expresan a continuación, por el tiempo reglamentario.

Guadalaviar, Allepuz, Castellote y Belmonte de Mezquín.

Se necesita un oficial y un aprendiz. Peluquería Moderna. C. Joaquín Costa. Teruel.

A las siete y media se reúne esta tarde la Comisión municipal de Gobernación para formar el pliego de condiciones para el concurso de alumbrado.

Los más prácticos y positivos regalos y los precios más baratos en cafés, los hallará usted en la Casa del Café. Chocotería de T. Martín Larlo Venerable Francés 16. Café tueste natural desde 8'50 a 11 pesetas el kilo; ídem torrefacto a 6 75 y 9 pesetas.



DESDE EL MERCADO

## ¿Qué piropo suprimimos?

No hay que confundir el piropo fino y delicado con el insulto grosero y chabacano como un saibazo que se dirige a una mujer cuando pasa por nuestro lado. El primero es el aroma grato de una de las pocas flores que adornan nuestra alma: la contemplación y admiración de la belleza. ¿Reactivo para que este perfume se manifieste?... Una cara bonita, unos ojos negros, profundos, la gracia de la mujer madrileña, de la andaluza, de la mujer española en fin no lograda por ninguna otra. ¿Quién sería capaz de decir que esto es un delito, o que quieren ahora tratarlo como tal? ¿Quién sería capaz de matar esos piropos, de secar esas forecillas, que han contribuido a formar el ramillete de la gracia quintesiana?

El legislador no cree que con una Ley se logrará la supresión del piropo y como no lo cree así puede hacerlo. El que si tiene a suprimir es el otro piropo, la caricatura asquerosa del verdadero, y hace muy bien.

No debemos rebajarnos hasta el extremo de insultar a la mujer, pues esto es precisamente lo que se hace con esas verdaderas *burradas*, así con todas las letras, cuando se le dirige un piropo de esa clase. Y rebajar a la mujer, uno de los ídeas del hombre, es rebajarnos a nosotros mismos, puesto que la vida del hombre es tanto más elevada cuanto más lo son sus ideas y si éstos los hacemos descender del pedestal donde deben estar colocados, nosotros mismos nos rebajamos. Otra prueba. Le oí decir a un gran predicador, en esta ciudad, y en una oración sagrada dirigida a nosotros, a la juventud, que seríamos lo que ellas fueran y quisieran que fuésemos.

Si las rebajamos nosotros espiritualmente y las convertimos en groseras a fuerza de oír groserías, hemos rebajado nuestro ideal y nos hemos rebajado a nosotros mismos. ¡Adios amor de los quince años, amor verdaderamente puro e indefinible!

Desengañese el joven autor de «El Piropo» (yo también o soy ¿.h?) no está en la mente de nadie suprimir el piropo verdad. Si suprimen el otro será yo el primero en aplaudir. Pero en estos asuntos, *ellas* tienen la palabra.

LU-AR-GA.

Teruel.

EL DR. GIMENO  
OCULISTA

hace saber a su distinguida clientela que hasta la última decena de Mayo se hallará ausente de Teruel.

## La industria de la seda

La industria de la seda es tan antigua, que ya en el año 300 antes de Jesucristo, Aristóteles da testimonio de ella y Plinio a principios de la Era Cristiana, nos habla de la célebre Isla de Co, en la cual sus moradores obtenían la seda de los gusanos del ciprés, de la encina, del teberinto y del fresno, allá por los años 150 antes de Jesucristo, en cuya época los gusanos se multiplicaron de una manera tan extraordinaria, que produjeron enorme cantidad de seda.

Tuvo origen esta industria en la antiquísima Xérica, a la que más tarde denominaron China.

Los chinos tenían en tal grado de estimación el gusano de seda, que prohibieron bajo pena de muerte, el enseñar el secreto a nadie que no fuera de su nacionalidad, y mucho menos permitían que la simiente de sus gusanos fuera a parar a manos extranjeras, para que de esa manera la industria no traspasara las fronteras del Celeste Imperio.

A pesar de tan rigurosas medidas, en el siglo VI, dos frailes griegos, arrojando el grave peligro y sus consecuencias, pues de haber sido descubiertos hubieran pagado con sus vidas, un día introdujeron semilla de gusano de seda en sus bastones huecos, de bambú, llevándolas primeramente a Constantinopla, propagándose con rapidez por Grecia y construyendo sencillos telares en Atenas, Corinto y Tebas.

La industria sedera fué peregrinando por Europa y estacionándose definitivamente en las localidades que iban conociéndola. En el siglo IX llegó a España, adquiriendo un desarrollo tan grande, que se impuso a otros mercados, siendo la proveedora de la mayor parte de Europa y posesiones españolas del continente americano.

Los millones de kilogramos que se exportaba era abrumador, entrando por este concepto, en España, un río de oro, que iba a engrosar, no solamente las cajas de los que más tenían, sino que por el contrario, de ese veneno de riqueza participaban, en gran escala, las clases desheredadas, que con estos ingresos ponían a cubierto muchas necesidades, pues la cría del gusano de seda era pródiga con todos, ya que les rendía en unos dos meses, pingües ganancias.

Pero este filón de riqueza incalculable, fué perdiéndose por tres causas principales: La guerra de la Independencia, las luchas fratricidas y la epidemia que el año 1845 atacó al gusano, por la cual los sederos de aquel entonces, viendo mermadas sus cosechas, no encontrando protección por los gobiernos y desalentados, la abandonaron,

## Joaquín Salvador Reus

SUCESOR DE MANUEL PÉREZ

### PINTOR

ESPECIALIDAD EN DORADOS AL AGUA Y AL FUEGO. BLANQUEO Y ZÓCALOS, IMITACIÓN EN MARMOL Y MADERAS

---

PRECIOS BARATÍSIMOS

Mayor, 28. TERUEL

ron, y aun hicieron algo peor: descuartizar las innumerables moreras que había plantadas por doquier, sin ocurrírseles siquiera, que aun cuando de momento no les sirviera para la cría del gusano, era un excelente pienso para el ganado, y su madera por las condiciones de sus fibras materia prima para construcciones. En la Estación Sericícola de Murcia hemos visto los magníficos muebles que adornan algunas de aquellas dependencias, contruidos con madera de morera. Las carruatas murcianas son también de esta clase.

De lo expuesto se deduce que nuestra patria poseyó una fuente de ingresos de mucha importancia con la industria sedera, la cual abandonó a los primeros reveses que sustrajeron su progreso, que España que poseyó la hegemonía, hoy tiene limitadísima su producción. Pero afortunadamente este estado de cosas no podía ser perenne y he ahí cómo de las altas esferas de la nación surge la mano redentora que encauza al problema hacia la conquista de tan precioso tesoro. Ved cómo por Real orden de 22 de Abril de 1927, se crean cien estaciones de Sericicultura, en otras tantas escuelas españolas, bajo la dirección de sus maestros los cuales después de recibir una conveniente preparación, en la «Cavadonga sericícola de Murcia», se aprestan cual apóstoles de la redención patria, a cooperar con entusiasmo en problema tan capital, y a no dudar, su labor callada, como siempre, ha de ser de resultados óptimos.

A la plausible disposición del Gobierno creando centros sericícolas y la Comisaría de la Seda, que ha dado en poco tiempo un impulso alentador de futuras realidades, con sus concienzudas medidas y sus millones de moreras distribuidas por todas las regiones de España, tienes que responder tú, laborador infatigable, obrero de campo, que

con tanto tesón surcas la tierra, para que de ella surjan las plantas, que tan esmeradamente cuidas, a fin de recoger con su fruto los sudores que te costaron, plantando moreras, en esas tierras prometedoras, con la esperanza de que tus desvelos no han de ser perdidos, pues te remunerarán en 115 por 100 de ganancia, en menos de dos meses de trabajo.

RICARDO CAÑIZARES VICENTE.

# CAFES

## Andrés Pescador

Cuanto se diga para encomiar las buenas cualidades de los cafés, son recursos buscados para sorprender la buena fe de los consumidores. Lo único que hay de cierto es dar a los clientes cafés de alta calidad y sin adulterar como los que tuesta diariamente esta Casa adquiridos a muy alto precio en los mercados de Barcelona y Bilbao, y como demostración, tiene en sus escaparates las clases siempre expuestas para que el público se dé perfecta cuenta.

ULTRAMARINOS

## Andrés Pescador

SAN JUAN, 48.